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Bien chers tous,

Vivons-nous dans un monde idéal ? non. Au fil des siècles l’a-t-il été ? non plus.
Les guerres font rage partout où le terreau de la folie hégémonique, de la cupidité, 
de l’ignorance est présent et ça n’est pas nouveau. Désormais nous sommes éga-
lement confrontés aux cris sourds de notre planète épuisée par notre frénésie de 
consommation sans conscience.
Inondés de « mauvaises nouvelles », la tentation est grande de désigner des res-
ponsables, des coupables, d’opérer un repli identitaire et de faire le pari que des 
choix radicaux porteront réponse à nos tourments… et si c’était l’inverse ?
À problème compliqué, il n’y a pas de réponse simple, il serait bien imprudent de 
se fier à des « diseurs de bonne aventure ».
Appuyons-nous sur les valeurs si précieuses de notre République. La Frater-
nité est le seul rempart contre la barbarie, nous ne sommes pas tous des amis mais nous sommes Frères en 
humanité.

Beaucoup de personnes font le choix de vivre en milieu rural, renonçant à l’hyper- consommation pour privilégier le 
calme, la lenteur, la liberté de lâcher le masque des apparences. La ville fût le lieu de tous les possibles enviables, 
la campagne est devenue symbole de qualité de vie. Y-a-t-il de meilleur endroit pour élever nos enfants, leur don-
ner une colonne vertébrale robuste, un ancrage solide que dans nos territoires ?
Et chez nous ? D’année en année, l’écart s’amenuise entre les besoins et les propositions grâce à l’énergie et au 
talent des bénévoles qui créent et font vivre les associations, grâce aussi à l’engagement réel des élus et des agents 
qui font coïncider au mieux Intérêt Général, besoins privés et principe de réalité (les finances et la loi).
Vous lirez dans les articles suivants combien l’année 2023 fût riche en réalisations, en évènements, combien 
aussi la générosité se porte bien.
Votre regard bienveillant est un carburant pour tous, votre sourire contagieux.
Que le meilleur accompagne votre vie, que la mairie et ses « locataires » soient une ressource pour vous tous !
    
     Bonne Année 2024 !
       Martine Dumont, Maire.

PS : Un immense merci à Frédo Simon, notre correspondante pour le journal La Montagne qui, de sa belle 
plume, met inlassablement en lumière l’actualité de notre commune.

« Vénus de tous les continents, croyants et non croyants, nous appartenons tous à la même planète, à la 
communauté des hommes. Nous devons être vigilants et la défendre, non seulement contre les forces 
de la nature qui la menacent, mais encore davantage contre la folie des hommes »  Simone VEIL.

Jacques RANCHERE
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Ils sont nés : Belle et longue vie à eux !
•	 Axel, Jean MARPILLAT le 27 septembre.
•	 Arthur, Antonio VELASCO DE MAGALHAES le 25 novembre.

Etat civil 2023
Ils nous ont quittés : 
•	 Maïté COURBIER le 4 janvier.
•	 Marie-Jeanne VERLHAC le 19 février.
•	 Monique SOMMIER début novembre.
•	 Jeanine ROCHE le 11 novembre.
Ils se sont mariés : 
•	 Tous nos vœux de bonheur les accompagnent Coralie MALISSARD & Mathieu HEIMBURGER, 

le 10 juin.

Bienvenue à Lya
Aubeline qui régale les enfants à la cantine 
de  Saint-Pardoux est la maman depuis le 
19 septembre 2023 d’un adorable bébé. 
Déjà maman de deux garçons, elle rêvait 
d’une	 fille	 !	 La	 voilà	 comblée.	 Nous	 leur	
souhaitons	à	tous	beaucoup	de	bonheur	!	

Mi-avril 2023, Gilles ROBERT est venu compléter l’équipe des agents. 
Attaché à notre commune depuis de fort nombreuses années (salarié 
de la Scierie Bouyge pendant près de 20 ans), il est particulièrement 
investi dans son activité, empathique et dévoué, il forme avec Kévin  
un	parfait	binôme	!
Gilles partage son temps de travail entre la commune de Chanteix : 
17 heures par semaine et celle de Saint-Pardoux-L’Ortigier : 16 heures 
par semaine.
Il nous appartient de l’accueillir de la meilleure manière.

Recensement 2024 ; notre commune est concernée
Vous allez être sollicités pour participer au recensement de la population 
de notre commune, comme c’est le cas tous les 5 ans. Du nombre d’habi-
tants dépend, par exemple, le nombre d’élus au conseil municipal et aussi 
la participation de l’État au budget de la commune.

Ce recensement aura lieu du 18 janvier 2024 au 17 février 2024.
Vous serez prévenus du passage de l’agent par une lettre déposée dans 
votre boîte quelques jours avant. Lors de son passage, si vous êtes ab-
sents,	l’agent	vous	laissera	un	avis	pour	convenir	d’un	rendez-vous	afin	
de vous remettre les documents nécessaires. Vous pourrez, soit répondre 
au	questionnaire	en	ligne	avec	vos	identifiants,	soit	remplir	les	documents	
au format papier, l’agent pourra vous aider si vous le souhaitez.
L’agent recenseur pour notre commune est Christine CHEVALIER, que la 
plupart	d’entre	vous	connaissent,	discrète,	efficace	et	bienveillante,	elle	a	
toute	notre	confiance,	merci	de	lui	réserver	le	meilleur	accueil.
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Les réalisations de 2023 - Une bien belle année !
À l’école : 
•	 Changement d’une chaudière et d’un chauffe-eau.
•	 Travaux de mise aux normes des installations électriques et de gaz.
•	 Peinture des volets.

Dans le bourg :
•	 Achat à la famille Bergeal  de la parcelle située dans le carrefour de la route de Tulle et de la 

rue de l’Angélus.
•	 Reprise du parking de la salle polyvalente.
•	 Enfouissement des réseaux sur la route de Tulle (prise en charge FDEE19).

Dans les hameaux :
•	 Travaux de voirie pour un montant de 51 200 € TTC.

À l’étang :
•	 Aménagement d’un parcours de santé comprenant 2 pontons de pêche accessibles PMR, 800 

mètre linéaire d’allée en castine, des agrès sportifs, des aires de jeux sécurisées pour les en-
fants et adolescents (dont 1 tyrolienne).

•	 Construction d’une halle de 120 m² en bois y compris la couverture faite en bardeaux de chêne.
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Budget communal 2023 : Les grands chiffres
Nous sommes récompensés de notre gestion « au cordeau » !

Nos dépenses de fonctionnement se montent sur cet exercice à 330 000 € (les salaires et les charges 
pour 50%, l’entretien du matériel, le gaz, l’électricité, l’entretien des véhicules, les fournitures pour la 
cantine, les produits d’entretien, le téléphone, l’internet, les assurances, etc…), malgré des dépenses 
de	maintenance	imprévues	et	une	inflation	considérable,	cette	section	n’a	augmenté	que	de	2,5%	
par rapport à l’exercice 2022.
Concernant la section investissement, nos opérations structurantes : tour de l’étang, halle ont été 
subventionnées	à	80%	si	bien	que	le	reste	à	charge	a	pu	être	financé	sans	le	moindre	recours	à	l’em-
prunt.
Notre	capacité	d’auto-financement	(notre	trésorerie)	est	de	plus	de	200	000	€,	de	quoi	envisager	
sereinement la part qui nous incombera pour les opérations prévues en année 2024.
La capacité de désendettement de la commune est, désormais, de moins de 2 ans (celle-ci est consi-
dérée comme étant acceptable par le Trésor Public si elle est inférieure à 10 ans).
Excellente	nouvelle	en	cette	fin	d’année	:	à	partir	de	l’année	2024,	notre	taux	de	subvention	de	la	part	
de l’État va augmenter de 10%, témoignage incontestable de l’amélioration de nos chiffres clés, ce 
sont les services de Bercy qui attribuent des « notes ». 
Aucun doute que le montant de la Dotation Globale de l’État ne s’accroisse considérablement, pour 
les mêmes raisons, à ce jour, son montant ne nous a pas été communiqué.

Les voyants budgétaires sont tous au vert, fruit du travail
et de l’attention constante des agents et des élus.

Quoi de prévu en 2024, en attendant la MAM ?
Le cimetière :
•	 Faisant suite à l’interdiction faite aux collectivités territoriales d’utiliser des produits phytosa-

nitaires désherbants, le cimetière de la commune présente une image extrêmement dégradée. 
Le jardin du souvenir n’a jamais été totalement terminé, un mur de pierres est proche de l’ef-
fondrement, et d’une façon générale, les parois de béton ont besoin de voir leur aspect visuel 
s’améliorer. Un devis établi par Sève Paysage englobe l’intégralité de ces travaux, nous le 
présentons	à	nos	financeurs	(État,	Département,	Agglo)	dans	la	perspective,	et	nous	la	savons	
atteignable, d’être aidés à hauteur de 80% du coût global. 

L’embellissement du bourg :
•	 Création d’un paysage sur la parcelle acquise à la famille Bergeal, au centre du village.
•	 Amélioration de l’esthétique paysagère aux abords de l’église et du monument aux morts.

Travaux de voirie
L’année 2023 a vu des travaux de voirie réalisés au niveau des zones les plus dégradées des routes 
de Vernéjoux, du Mégial et d’une petite partie de celle de Janien.
L’étude	a	été	confiée	au	bureau	d’études	du	Conseil	Départemental,	CORREZE	INGENIERIE.
La	société	POUZOL	TP	&	Environnement,	implantée	sur	la	commune	d’Aubazine,	a	remporté	l’appel	
d’offres.
Les travaux ont été menés au mois de Juillet, dans une période garantissant un résultat de qualité et 
durable. 700 mètres de voirie ont ainsi été remis à neuf.
Coût des travaux : Montant HT : 44 760 € - Subventions Département + État = 75 % soit 33 570 € - 
Reste à charge : 11 200 €.
Outre ces travaux sur la voirie communale de nos villages, le goudronnage de la voie menant au plan 
d’eau communal a été réalisé dans le cadre du projet d’aménagement. Cette réfection permet désor-
mais un accès agréable et confortable à l’écrin de notre commune qui est de plus en plus fréquenté.



4

INFOS  MAIRIE

Et si l’édifice historique qui fût, tour à tour, couvent, presbytère,
école puis maison de Poste à Saint-Pardoux reprenait vie !!!!

Qui, parmi les personnes enracinées dans notre commune accepteraient que ce 
bâtiment historique de notre patrimoine continue de se délabrer ou soit détruit 
?
Un projet destiné à lui rendre une vocation d’intérêt collectif est à l’étude. Ces 
murs abriteront, si tout se passe comme prévu, à horizon 2026, une Maison des 
Assistantes Maternelles.

Qu’est-ce	 qu’une	Maison	 des	 Assistantes	Maternelles	 ou	MAM	 ?	Un	 édifice	
destiné à accueillir des assistantes maternelles dans le cadre de leur activité professionnelle, celui-ci 
peut-être un local privé ou le bien d’une collectivité territoriale. Le propriétaire des murs est bailleur 
et, en aucun cas, employeur.
Ce mode de garde se situe à mi-chemin entre l’exercice au domicile et la crèche. Ce modèle est de 
plus en plus prisé par les « Nounous » pour son aspect travail en équipe et aussi parce qu’il leur 
permet la distinction entre lieu de travail et lieu de vie, il est aussi vécu comme plus sécurisant par 
les parents.
Un concours de circonstances nous a fait rencontrer deux jeunes personnes vivant sur notre com-
mune, ayant l’une et l’autre comme projet professionnel de devenir assistantes maternelles et d’exer-
cer en MAM. Elles sont actuellement en cours d’agrément.
L’opération	trouve	sa	place	à	la	croisée	de	l’offre	et	des	besoins	!
Il est nécessaire d’avancer pas à pas afin de pouvoir faire une belle réalisation portée par les 
subventions les plus importantes possibles :
•	 Obtention des agréments par les candidates (en cours).
•	 Réalisation des études préalables pour ce qui est de la rénovation (en cours).
•	 Appels d’offres, choix de l’architecte, réalisation des plans, demande du permis de construire 

(incluant la demande à l’architecte des Bâtiments de France).
•	 Dépôts des dossiers de demandes subventions : État, Département, CABB (FST + Fonds de 

concours), Caisse d’Allocations Familiales et Fonds Européens si nécessaires. Avec un travail ri-
goureux et une implication sans faille, nous pouvons espérer des aides à hauteur de 80% du 
montant des travaux. Cette MAM devrait pouvoir accueillir 8 enfants.

Il nous faudra à tous patience et persévérance pour mener à bien ce très beau projet.

Au revoir Anaïs, bonjour Sophie !  ) 06 52 48 90 13
Après plus de deux années incroyables à vos côtés, c’est non sans émotion que 
j’ai décidé de me consacrer à l’enseignement, pour transmettre ma passion. 
Ce projet d’ouvrir un institut à Saint Pardoux était un peu fou, mais grâce à 
vous, qui avez été au rendez-vous dès l’ouverture, le pari était gagné. Je n’ou-
blierai aucun de vous tous, qui avez été si nombreux durant cette merveilleuse 
aventure. MERCI. 
Mais, il est temps maintenant de laisser ma place à Sophie, votre nouvelle esthé-
ticienne.	J’espère	de	tout	cœur	que	vous	lui	serez	aussi	fidèles	que	vous	l’avez	
été	avec	moi.	Sachez	que	j’ai	une	confiance	aveugle	en	elle,	et	je	sais	d’ores	et	
déjà qu’elle saura vous satisfaire. Elle est professionnelle, douce, attentionnée, 
discrète ... Bref toutes les qualités d’une bonne esthéticienne. 
Et quel bonheur pour moi de voir mon projet perdurer et continuer de faire 
vivre	notre	magnifique	village.	Je	compte	sur	vous	pour	la	soutenir	et	vous	re-

mercie une fois de plus pour ces 2 années.  Anaïs. Votre ancienne esthéticienne.
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Syndicat des Eaux de la Région de Perpezac Le Noir
L’année	2023	arrive	à	sa	fin,	et	les	années	se	suivent	et	se	ressemblent,	mais	avec	quelques	parti-
cularités.	L’année	2023	devrait	figurer	comme	deuxième	année	la	plus	chaude	recensée	en	France	
depuis l’ère préindustrielle.
La tendance s’inscrit d’ailleurs dans une évolution récente, mais forte : neuf années sur les dix les 
plus chaudes connues par la France depuis 1900, se situent après 2010. Quant aux trois années 
les plus chaudes depuis le début du XXIème siècle, elles sont postérieures à 2020. Ces records 
devraient être battus de plus en plus régulièrement puisque,  le réchauffement de la planète mul-
tiplie par 100 la probabilité de voir se produire une vague de chaleur par rapport à l’ère préindus-
trielle.	Extraordinaire,	aujourd’hui,	l’année	2023	pourrait	donc	devenir	normale	demain	!
Une pluviométrie très contrastée
Après une année 2022 extrêmement sèche, la pluviométrie devrait en revanche se situer autour 
de la moyenne, mais avec de forts contrastes. En effet, 2023 aura été marquée par une alternance 
de	périodes	d’assèchement	et	de	 réhumidification	des	sols.	Caractérisée	par	 trente-deux	 jours	
consécutifs de précipitations, la période entre mi-octobre et mi-novembre restera même dans les 
annales. Mais ce retour de pluies abondantes sur la façade ouest et la moitié nord du pays, allant 
jusqu’à les saturer par endroits, n’empêchera pas une nouvelle sécheresse lors de l’été 2024. Il faut 
persévérer dans nos efforts : « économisons l’eau potable » car nos voisins souffrent encore d’un 
déficit	pluviométrique	prononcé	…
Le Syndicat des Eaux : organisation
Tout d’abord notre effectif pour 2024 demeure inchangé, (cf. photo n°1) à l’exception de notre 
apprenti Raphaël SICARD qui a terminé son apprentissage en juillet 2023.
•	 Président : Laurent MERGEY,
•	 Secrétaire Administrative et comptable : Céline RIO,
•	 Responsable du service technique : Noël MOUNIER,
•	 Agents	techniques	:	Pierre	MAZUBERT	et	Sébastien	BEL.
La consistance de nos installations demeure également inchangée : 
Pour alimenter les six communes du Syndicat en eau potable (Perpezac Le Noir ; St Pardoux l’Orti-
gier ; Estivaux ; Sadroc, St Bonnet l’Enfantier, et Vigeois (seulement trois villages Bleygeat, Le Bois 
Coutal, La Garenne plus une partie des Rebières), nous disposons de deux réservoirs, le Château 
d’eau de Perpezac le Noir et le réservoir enterré de St Bonnet l’Enfantier situé à Coudert : tous 
deux ont une capacité de 300 M3. 
Le Syndicat des eaux en quelques chiffres :
Pour information le Syndicat des Eaux de la Région de Perpezac-le-Noir consomme sur l’en-
semble des communes entre 800 et 850 M3 jour en moyenne pour atteindre des « pics » de 1100 
M3 jour en été. 
La station de traitement a produit pour l’année 2023, 274 686 m3 et nous en avons distribué 237 
940 m3 soit un rendement de 86,6%, (ce rendement se situe dans la très bonne moyenne malgré 
un réseau vieillissant).
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Rappel …  Des débits des sources depuis 1992 :
Les sources sont situées sur les communes de Perpezac Le Noir et St Pardoux l’Ortigier : 
•	 deux à Perpezac le Noir, 
•	 trois à St Pardoux l’Ortigier.
En prenant les années les plus significatives :
•	 Débit Maxi février 1995, la totalité des sources 25,80 litres par seconde,
•	 Débit Mini décembre 2011, 5,73 litres par seconde,
•	 Décembre 1992, 16,44 litres par seconde,
•	 Décembre 2023, 17,69 litres par seconde.

Pluviométrie : du 01 janvier au 10 décembre 2023 : 1724 mm (Relevé journalier à la Sta-
tion de Traitement situé à la Croix de Fer à St Pardoux l’Ortigier).

Le Syndicat des Eaux : travaux réalisés en 2023 …
Le Syndicat des Eaux a réalisé des travaux d’entretien comme chaque année (cf. photo n°2) : 
remplacement de conduites usagées, extension de réseau pour desservir de nouveaux abonnés, 
pose de modules radio pour la relève des index sur Estivaux, …
Mais notre plus gros chantier concerne la rénovation et la réhabilitation du château d’eau de 
Perpezac Le Noir. 
En début d’année, lancement du cahier des charges réalisé par le Syndicat, ensuite lancement de 
l’Appel d’Offres avec l’aide du Département. Suite à la consultation, l’entreprise retenue est La 
Vertical située dans l’Indre (36). 
La technicité de cette entreprise permet la conception et réalisation sur site d’une cuve en Inox. 
Ce nouveau procédé est plus résistant, plus durable et nécessite moins d’entretien.
Début avril lancement des études pour réaliser la cuve en Inox à l’aide d’un laser, durant cette 
période l’entreprise nous a signalé un problème au niveau de la hauteur des antennes télépho-
niques de chez ORANGE (cf. photo n°3 et 4), les antennes ont été surélevées le 12 mai 2023 à 
l’aide d’une grue routière (voir photo ci-dessous). 
Mi-octobre, début des travaux de ravalement, nettoyage du crépis, reprise du béton endomma-
gé et pour terminer l’extérieur, la peinture. Trois couches de peinture sont nécessaires et la der-
nière couche devrait débuter à la mi-janvier en fonction de la météo, (voir photos ci-dessous).

En tant que Président, j’agis pour la pérennité de notre syndicat avec une politique syndicale 
orientée sur la qualité́ 	de	l’eau	et	un	service	efficace	et	rapide	aux	usagers.
Je tiens tout d’abord à remercier les élus pour leur implication et l’aide qu’ils apportent à notre 
Syndicat, mais également à remercier particulièrement le personnel du Syndicat pour son dé-
vouement, sa disponibilité et son sérieux.
Au nom de l’équipe, je vous présente mes meilleurs vœux pour l’année 2024. Nous vous souhai-
tons	une	nouvelle	année	remplie	de	joie,	de	bonheur	et	de	réussite	avec	une	excellente	santé	!	
Laurent MERGEY.
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Saint-Pardoux l’Ortigier - Aménagement du tour de lac

Giratoire de Saint-Pardoux l’Ortigier
7 - 80 Delospermacooperi, Pourpier de Cooper
•	 Hauteur :0,1m.
•	 Floraison mauve de juin à septembre.
•	 Couvre-sol à feuilles succulentes semi persistantes.
8 - 80 Alyssumsaxatile, Corbeille d’or
•	 Hauteur : 0,2m.
•	 Floraison jaune de avril à juin.
•	 Feuillage persistant.
9 - 80 Iberissempervirens «Snowflake», Corbeille 
d’argent
•	 Hauteur : 0,15m.
•	 Floraison blanche de mars à mai.
•	 Couvre-sol au feuillage persistant.
10 - 80 Phloxsubalta «Atropurpurea» , Phloxsub
•	 Hauteur : 0,1m.
•	 Floraison mauve de avril à juin.
•	 Feuillage persistant.
11 -80 Campanulaportenschlagiana, Campanule des 
murs
•	 Hauteur : 0,2m.
•	 Floraison mauve de juin à septembre.
•	 Couvre-sol au feuillage semi-persistant, revers gris.

Zone au bord du lac, côté ponton
et tables de pique-nique

1 - 1 Salixalba «Tristis», Saule pleureur
•	 Hauteur : 20m, Arbre à large cime arrondie.
•	 Rameaux jaunes retombant jusqu’au sol.
•	 Feuillage virant au jaune à l’automne.
2 - 1 Cerciscanadensis «ForestPansy», Gainier 
pourpre du Canada
•	 Hauteur : 5m.
•	 Feuillage rouge pourpre brillant en forme de cœur
•	 Fleurs roses à même les rameaux en mars jusqu’à 

avril.
3 - 2 Quercuspalustris, Chêne des marais
•	 Hauteur : 25m.
•	 Feuillage vert brillant en été, virant au rouge pro-

fond en automne.
4 - 2 Fraxinusornus, Frêne à fleurs
•	 Hauteur : 15m.
•	 Floraison blanc crème en mai/juin.
5 - 2 Liquidambarstyraciflua, Copalme d’Amérique
•	 Hauteur : 20m - Portonique.
•	 Feuillage en forme d’étoile, couleurs automnales 

multiples et spectaculaires.
Entrée du tour du lac
6 - 3 Liriodendron tulipifera, Tulipier de Virginie
•	 Hauteur : 25m.
•	 Floraison de mai à juillet en forme de tulipe.
•	 Feuillage en forme de tête de chat, jaune doré en 

automne.
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Vitesse de circulation au Bois Lachaud
Suite à diverses plaintes des riverains de la route de Chez Gounet concernant la vitesse de circulation 
des véhicules paraissant excessive, un relevé a été réalisé par les services du Conseil Départemental 
entre le 6 et le 12 décembre 2022.
Au regard des informations recueillies, aucune anomalie n’apparaît clairement, nous le savons, la vi-
tesse	telle	que	nous	l’évaluons	n’est	pas	le	reflet	de	la	vitesse	réelle.	Le	défaut	de	civisme	de	certains	
usagers ne peut être réglé par une mesure générale.

Tour de France Féminin - Une étape en territoire Corrézien !
Le 25 juillet 2023 et pour la première fois, le Tour de France Féminin a traversé notre commune, en 
provenance de Saint-Germain-les-Vergnes et en direction de Perpezac-le-Noir.
De nombreux bénévoles se sont investis pour parer notre bourg aux couleurs du Tour de France et 
honorer les coureuses.
Merci Alain, Colette, Louise, Jade ainsi que vous tous qui vous êtes impliqués.

IMPORTANT - Opération «Broyeur de branches»
Du 26 février au 1er mars 2024, comme cela a déjà été réalisé par le passé, un broyage de vos végé-
taux pourra être effectué gratuitement par les agents de la collectivité, Kévin et Gilles, vous évitant 
ainsi des déplacements à la déchèterie (pour rappel, brûler des végétaux est strictement interdit sauf 
aux agriculteurs, à certaines périodes, en raison de la pollution générée).
Si	vous	souhaitez	profiter	de	cette	opportunité,	merci	de	contacter	la	mairie	au	05	55	84	51	06	avant	
le 9 février 2024. Un rendez-vous vous sera proposé.
NB : les branchages de types « déchets de haies » ne peuvent faire l’objet d’un broyage, le diamètre 
des branches acceptées par le dispositif ne peuvent excéder 15cm de diamètre.

LOCATION DE LA SALLE POLYVALENTE
Caution de location = 500 €

Caution pour frais de nettoyage = 300 €
Podium et tables et chaises = gratuit

Associations
Location associations dont le siège est à Saint-Pardoux-L’Ortigier

Gratuit en semaine
Gratuit 4 fois par an (vendredi, samedi, dimanche)

 Location associations dont le siège se situe hors commune : 150€ + 30€ de chauffage du 01/10 au 15/05
Gratuit associations d’intérêt général 

Gratuit pour les restaurateurs /traiteurs de la commune 
Particuliers

Location personnes domiciliées sur la commune : 150€ + 30€ de chauffage du 01/10 au 15/05
Location personnes domiciliées hors commune : 200€ + 30€ de chauffage du 01/10 au 15/05

TERRAIN DE TENNIS - Gratuit
PÊCHE À L’ÉTANG

L’ouverture	de	la	période	de	pêche	:	de	Pâques	à	fin	septembre.
Le tarif à la journée restera inchangé 5,00 €

TA
RIFS

M
U

N
ICIPA
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X 2024
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L’élagage
L’élagage garantit l’accès de tous au service public 
de la Fibre.
Comme le réseau télécom cuivre, le réseau télé-
com	public	fibre	est	en	partie	déployé	en	aérien,	

sur	des	poteaux.	Un	élagage	régulier	de	la	végétation	aux	abords	du	réseau	fibre,	et	conforme	aux	
normes en vigueur, préserve la continuité des services (téléphone, Internet, alarmes…) et ainsi la 
sécurité des personnes et des biens.
Que dit la Loi ?
Article L.51 du Code des postes et des communications électroniques :
•	 Les opérations d’entretien des abords d’un réseau ouvert au public permettant d’assurer des 

services	fixes	de	communications	électroniques,	telles	que	le	débroussaillage,	la	coupe	d’herbe,	
l’élagage et l’abattage, sont accomplies par le propriétaire du terrain, (...) que le réseau soit 
implanté sur la propriété ou non et, que la propriété soit riveraine ou non du domaine public».

Si	le	propriétaire	ne	réalise	pas	les	travaux	d’élagage,	ce	même	article	autorise,	après	notification	
au propriétaire et au Maire, l’exploitant du réseau à procéder aux opérations d’entretien aux frais 
du propriétaire. 
La responsabilité du propriétaire est engagée :
•	 Les propriétaires des arbres et de toute végétation sont responsables de leurs entretiens.
•	 Un réseau coupé par une branche engage la responsabilité du propriétaire de l’arbre.
•	 Dans le cadre des contrats d’assurance Habitation, la responsabilité civile du propriétaire peut-

prendre en compte les dommages causés par ses arbres (se renseigner auprès de l’assureur).
Les normes et distances d’élagage dépendent des réseaux présents sur les poteaux. La Déclaration 
de	Travaux	à	proximité	de	réseaux	(DT-DICT)	est	la	solution	la	plus	fiable	pour	s’assurer	des	normes	
d’élagage à respecter.

+ d’infos sur le site officiel de l’Ineris :  www.reseaux-et- canalisations.ineris.fr
Différents	 poteaux	 peuvent	 porter	 le	 réseau	 public	 fibre	 aérien.	 Certains	 sont	mutualisés	 avec	
d’autres réseaux comme les poteaux exploités par Orange qui portent le réseau télécom cuivre et 
les poteaux exploités par Enedis, propriété des Syndicats d’énergie, qui portent le réseau électrique 
basse tension.
Les poteaux exploités par NATHD, propriété des Syndicats mixtes numériques, portent uniquement 
le réseau public Fibre.
Bonnes pratiques d’élagage :
•	 Faire appel à un professionnel pour limiter les risques d’accident.
•	 En plus des lignes, dégager les accès aux poteaux car les opérateurs peuvent intervenir avec des 

nacelles	(opération	de	maintenance,	raccordement	d’un	administré	à	la	fibre	…).
•	 Entretenir régulièrement la végétation avant qu’elle ne soit trop près des lignes et des poteaux 

(de septembre à mars de préférence).
•	 Ne pas planter sous les lignes ou trop près des poteaux. Tenir compte des distances à respecter 

une fois les plantations arrivées à maturité.
•	 Il n’est pas demandé d’abattre les arbres, seule la végétation qui ne respecte pas les normes de 

distances est à élaguer.
En cas de dommage réseau :
•	 Câbles décrochés, poteaux endommagés… Si vous constatez un dommage sur le réseau public 

fibre,	signalez-le	à	nos	équipes	en	vous	rendant	sur	le	site	internet	suivant	:
https://nathd.fr/declarer-un- dommage-reseau/

A NOTER :
Un	câble	Fibre	décroché	ou	au	sol	ne	signifie	pas	obligatoirement	que	le	service	(téléphonie,	Inter-
net...) est coupé pour vos administrés.
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ÉCOLE

Mot de la directrice d’école
Notre école maternelle (fonctionnement en Regroupement Pédagogique Intercommunal avec 
Saint-Bonnet L’Enfantier et Sadroc) : 40 élèves ont fait leur rentrée à l’école maternelle cette an-
née. 19 nouveaux petits écoliers ont découvert la Petite Section accompagnés de Laurence Auger, 
enseignante et directrice, et de Christine Fernandes, ATSEM. 21 élèves de Moyenne Section ont 
été accueillis le jour de la rentrée par Nathalie Maligne, secondée par Emilie Dumas, autre ATSEM 
de l’école. Cette enseignante remplace la maîtresse titulaire, Déborah Buisson, absente encore 
une bonne partie de l’année à venir, en raison d’un heureux événement attendu. 
Aubeline Gorse, la cantinière, est elle aussi en congé, mais elle, elle pouponne déjà : bienvenue 
à	bébé	!	C’est	Marie-Thérèse	Da	Silva	qui	assure	son	remplacement.		L’accueil	en	garderie	lors	
du temps périscolaire du matin et du soir est assuré par Sylvie Bardon et Jessica Macura, équipe 
municipale qui se partage également la gestion du transport scolaire.
Plusieurs activités ont rythmé cette première partie de l’année scolaire. La mairie a offert un spec-
tacle aux enfants réalisé par la « clownerie picolo rigolo » dans son bus aménagé et un goûter de 
Noël. Moments magiques, pour la plus grande joie des petites têtes blondes. Le Père Noël leur a 
même rendu visite, l’Association des Parents d’Élèves, comme chaque année, n’avait pas oublié 
de	passer	commande.	Lors	de	la	fin	de	l’année	scolaire	écoulée,	l’équipe	enseignante	avait	choisi	
de travailler sur le thème de la cuisine. De nombreuses visites dans des lieux bien agréables et 
accueillants avaient été organisées. La chocolaterie Bovetti à Terrasson, la boulangerie Saute à 
Uzerche, la cantine et ces ateliers de cuisine à Nexon ont accueilli les petites troupes. De plus, le 
spectacle	de	fin	d’année	a	su	régaler	petits	et	grands.	
Un	grand	merci	à	la	mairie	et	à	l’APE	pour	le	soutien	financier	apporté	permettant	la	réalisation	
des	projets	de	l’équipe	!
Les élèves, les enseignantes et l’ensemble du personnel vous souhaitent à tous une très belle an-
née	2024	!
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Association des parents d’élèves du R.P.I.
Sadroc - Saint-Bonnet l’Enfantier - Saint-Pardoux l’Ortigier

Plus de 170 élèves et 8 classes
L’APE	(Association	des	Parents	d’Elèves)	permet	de	financer	en	partie	les	activités	pédagogiques	
des écoles du RPI (intervenants musique, cinéma, théâtre, voyages scolaires etc.…).
Un nouveau bureau a été élu lors de l’assemblée générale du 22/09/23 et les membres du bureau 
de l’association des Parents d’Elèves du RPI sont :
•	 La Présidente : Mme RISACHER Sandrine, 
•	 La Vice-Présidente : Mme GHILARDI Sophie,
•	 La Trésorière : Mme BRAIDY Carole,
•	 La Trésorière Adjointe : Mme BESANGER Chrystelle,
•	 La Secrétaire : Mme LLAURO Amandine,
•	 La Secrétaire Adjointe : Mme D’EXPORT Laetitia.
Pour cela, les bénévoles ont organisé un « vide ta chambre », le 12 Novembre à Sadroc. Une vente 
de chocolats pour Noël. Un concours de belote à la salle des fêtes de Sadroc le 18/02/24. Un loto 
à la salle des fêtes d’Estivaux le 04/04/24.
Après le succès rencontré l’an dernier lors de la première Kermesse, nous avons décidé de renou-
veler l’opération le 15 Juin 2024, au stade de foot de Sadroc. 
Venez « aimer » notre page Facebook « APE RPI » et partager vos idées.
Nous tenons à remercier la mairie pour son soutien et tous les membres actifs et bénévoles.
Nous rappelons à tous les parents d’élèves que votre aide est précieuse, n’hésitez pas à rejoindre 
l’association ou vous libérer quelques heures pour les manifestations.

Loto 2023 Kermesse 2023

LES PARTICIPANTS DE L’ATELIER THEÂTRE DE SAINT-PARDOUX
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Alliance Estivaux - Saint-Pardoux
Après une saison 2022-2023 en demi- teinte et 
quelques départs, les joueurs de l’Alliance Es-
tivaux/St Pardoux ont rechaussé les crampons 
avec de nouvelles recrues pour commencer 
cette nouvelle saison. 

Malheureusement, malgré une présence régu-
lière des joueurs à l’entraînement et de belles 
choses montrées sur les terrains, les résultats 
ne sont pas encore au rendez-vous. Un début 
de saison  également compliqué dans l’organi-
sation  des évènements : en effet, nous avons 
dû annuler notre traditionnel repas Mique et 
Petit  Salé  faute  de  réservations. Mais, nous 
ne baissons pas les bras et prévoyons 3 autres 
évènements au cours de la  saison : la deuxième 
édition de notre soirée portugaise le 3 février, 
notre traditionnelle fête des omelettes le lundi 
de Pâques et une soirée bodéga le 15 juin. Nous 
vous	attendons	nombreuses	et	nombreux	!

Concernant les partenaires, l’entreprise Domi 
Façadier à Malemort nous a permis de nous do-
ter d’un nouveau jeu de maillots bleu et blanc. 
Nous tenons bien sûr à remercier l’ensemble 
de nos partenaires pour leur soutien depuis de 
nombreuses années. Encore une fois un grand 
merci à Jacky Bousquet, correspondant avec les 
journaux locaux, qui nous suit tout au long de 
la saison.
Nous	espérons	que	cette	fin	d’année	se	dérou-
lera pour le mieux et nous vous souhaitons à 
toutes et tous nos meilleurs vœux pour 2023. 
Le président et l’ensemble de l’association.

La société de chasse de Saint-Pardoux-L’Ortigier
Suite à l’assemblée du 3 septembre 2023, une nouvelle équipe pour la société communale :
•	 Laurent CHOUFFOUR, Président – Portable 06 88 33 14 45,
•	 Patrick DUMAS, Vice-Président,
•	 Éric MARCOU, Trésorier,
•	 Kévin ANGLÈS BESO, Secrétaire,
•	 Daniel BOUYGE, Garde Particulier.
La société de chasse va continuer de fonctionner avec la même entente 
pour	le	gros	gibier	et	le	renard	afin	d’avoir	plus	d’efficacité	pour	réguler	
les populations de sangliers qui occasionnent des dégâts dans les cultures 
et les prairies.
La société de chasse vous présente ses meilleurs vœux pour cette nouvelle 
année et remercie tous les propriétaires et agriculteurs qui lui permettent 
de s’adonner à sa passion tout en respectant l’éthique de la chasse.

Les bienfaits des fleurs  (2ème version)
Lorsque dans la vie tout te semble morose

et que ton teint blêmit,
Prends un pétale à cette rose,

à s’y méprendre, pour du velours,
Cueille un brin de muguet tendre

et ses clochettes en abat-jour.
Profite	de	la	candeur	des	fleurs	de	magnolia

et de la senteur du seringat.
Dans	ces	milliers	de	fleurs,

de toutes sortes et de couleurs,
qu’elles soient sauvages ou cultivées,
qu’elles soient simples ou composées,

de la colchique des prés
à la pensée urbanisée,

toutes	ces	fleurs	dans	leur	éclat
et leur parfum en agrégat

excellent de beauté.
Il y en a une que l’’on maudit
si on la met au bout du fusil

avec un bouquet de balsamines,
tu retrouveras ta bonne mine.

Maurice Bordas
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Les Mille Fleurs
Le	12	mai	2023,	l’assemblée	générale	a	élu	un	nouveau	bureau	de	l’association	«Les	milles	fleurs»	:
•	 Agnès FOSTIER, Présidente – Portable : 06 31 11 30 22,
•	 Paulette NOILLETAS, Présidente Adjointe - Portable : 06 42 63 20 27,
•	 Roger	CHAZARIN,	Trésorier	–	Portable	:	06	48	27	66	49,
•	 Mireille MAURY, Secrétaire,
•	 Patrick MALAGNOUX, Trésorier Adjoint.

Le 22 juin, 38 personnes étaient réunies autour d’un déjeuner convivial, une belle opportunité de 
se retrouver. Il a été décidé que, tous les troisièmes jeudis de chaque mois à 14h30, une réunion 
dédiée aux échanges amicaux ainsi qu’aux jeux tels que la belotte, le scrabble ou autres (pour ceux 
qui le souhaitent) se tiendrait à la salle polyvalente. Un goûter « fait maison » par les membres du 
bureau sera partagé à cette occasion.
Calendrier 2024 : 18 janvier, 15 février, 21 mars, 18 avril, 16 mai, 20 juin.

2	décembre	2023,	44	personnes	ont	dégusté	le	repas	de	fin	d’année	confectionné	avec	beaucoup	
de soin par Bastien et Aurélie : Le P’tit Commerce. Mathieu, notre clown, a revêtu ses habits de 
Picolo	Rigolo	et	assisté	par	Lilie,	sa	fille,	a	offert	un	moment	de	poésie	et	d’amusement.
En 2024, nul doute qu’outre des après-midi de rencontres, ne soient organisés divers repas ainsi 
qu’une	sortie	d’une	journée.	Venez	nous	rejoindre	!
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Rando St-Pa
L’association	Rando	St	Pa	affiliée	à	la	Fédération	Français	de	Randonnée	Pédestre	organise	pour	
ses 54 licenciés et adhérents les mardis, mercredis et samedis des randonnées avec un niveau de 
difficulté	facile	à	moyen,	encadrées	par	des	animateurs	expérimentés.	
En 2023 ont été proposées plusieurs sorties dont une journée à Beaulieu avec promenades en 
gabare en matinée et en train à Martel au-dessus des gorges de la Dordogne l’après-midi, un 
séjour en Ardèche du 12 au 17 juin ponctué de randonnées les matins et de visites de lieux pitto-
resques les après-midi (grotte Chauvet, Balazuc ...). 
Des moments conviviaux ont aussi jalonné l’année 2023 (galette des rois, repas farcidures à St Clé-
ment en février, pique-nique à Orgnac, au château de Comborn avant la coupure estivale, repas 
de	fin	d’année	préparé	par	le	P’tit	Commerce).	
Comme tous les ans l’association a organisé le 29 octobre la rando de la châtaigne qui a connu un 
certain succès malgré une météo très maussade et a également contribué à l’organisation d’une 
randonnée dans le cadre d’octobre rose. 
2024 s’annonce riche en événements avec au programme un week-end randonnée à Bugeat en 
mars, une  sortie programmée en avril/mai, un séjour  à Tautavel dans les Pyrénées en juin, une 
randonnée semi-nocturne au printemps avec barbecue à l’arrivée, et bien sûr notre traditionnelle 
rando de la châtaigne le dernier dimanche d’octobre. 
La randonnée est adaptée à tous les âges, vous avez envie de vous aérer, vous aimez la nature, les 
beaux paysages, n’hésitez donc pas à nous rejoindre sur nos beaux chemins pour faire du sport 
dans la bonne humeur.  Renseignements  : 06 81 18 91 61 ou 06 20 88 70 94
•	 Présidente : Jocelyne ROUDIER,
•	 Vice Président : Michel BARDON,
•	 Président d’honneur : André CHRISTIEN,
•	 Trésorière : Nicole PIRON,
•	 Secrétaire : Guy LAPORTE,
•	 Secrétaire adjointe : Claudine.
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C’est quoi Familles rurales ?
C’est un mouvement national qui compte 1 850 associations locales, 
11 fédérations régionales, 69 fédérations départementales, dont la fédération dé-
partementale de la Corrèze représentant 121 000 familles adhérentes. Il reste le premier mouvement 
associatif familial.
Familles Rurales œuvre pour représenter et défendre les familles et promouvoir les territoires ruraux.
Familles Rurales Estivaux / Saint Bonnet l’Enfantier a vu le jour le 15 janvier 2002 à Estivaux qui reste 
son siège social. Depuis elle prospère pour intégrer les communes de : Perpezac le Noir, Sadroc et de-
puis cette année Saint Pardoux l’Ortigier. L’association familles rurales du plateau est aux avant-postes 
des préoccupations des habitants en lien avec les communes.
Grâce	à	son	réseau	et	son	ancrage,	65	familles	nous	font	confiance.	

On y fait quoi ? Les activités & projets  2023 2024 :
L’atelier chorale « ça nous chante » à Perpezac le noir les jeudis de 18h30 à 19h30 à la salle poly-
valente.
•	 Le concert annuel de la chorale a eu lieu à Saint Bonnet l’Enfantier le 23 septembre 2023.
•	 Le concert de Noël a eu lieu le 8 décembre à l’église de Perpezac le noir.
•	 Le concert annuel de la chorale se tiendra le 26 avril prochain à 20h30 en l’église de St Pardoux 

l’Ortigier et bien d’autres à venir.
L’atelier cuisine à Estivaux de 8h à 12h  une fois par trimestre.
Les ateliers de gymnastique :  
•	 Gym douce à Sadroc tous les mardis de 10h à 11h ; 22 participants à la rentrée 2023 2024.
•	 Gym tonique à Sadroc tous les jeudis de 18h45 à 19h45 : 22 participants à la rentrée 2023 2024.
•	 Gym d’entretien à Perpezac le Noir tous les mardis de 10h30 à 11h30 : 17 participants à la rentrée 

2023 2024.
•	 Pour l’association familles rurales du plateau, une activité physique régulière, une prévention pré-

coce, une alimentation saine, le maintien du lien social, sont les conditions capitales pour bien 
vieillir et pour le vivre mieux de notre territoire.

L’atelier théâtre à St Pardoux l’Ortigier Créé en septembre 2023.
•	 les	répétitions	ont	lieu	tous	les	mardis	de	19h	à	20h30	avec	une	intervenante	confirmée	ayant	fait	

le cours Floran. Responsable Michel Bardon : 06 25 24 52 06 et David ANGLES BESO
L’atelier art floral à St-Pardoux l’Ortigier à 14h30  à la salle polyvalente. Pour l’année 2023-2024 
l’atelier aura lieu les jeudis 23 novembre, 14 décembre,11 janvier, 29 février, 28 mars, 25 avril, 23 mai, 
27 juin. Renseignements auprès de Marie-France LOCHE : 06 24 26 52 67.
Séjour culturel
•	 Après une escapade dans le rioja et la Navarre au printemps 2023 avec 31 participants, Familles 

Rurales a décidé de faire une nouvelle escapade à Marseille du 16 mai au 20 mai 2024 inclus. Ren-
seignements et réservations auprès de Max CHAVAGNAC : 06 86 78 37 16.

L’association Familles Rurales du Plateau continue à se moderniser en prenant en compte les réalités 
de l’évolution de notre environnement territorial, professionnel, familial, sociétal.
La présidente et les membres du bureau vous présentent leurs meilleurs vœux de bonheur, de santé 
ainsi qu’à vos proches pour l’année 2024.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2023
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De mains en mains
L’association de mains en mains poursuit son activité avec la même motivation et les mêmes ob-
jectifs que l’an passé.
•	 la	recherche	de	nouveaux	adhérents	afin	de	partager	le	savoir-	faire	de	chacun	et	multiplier	

les activités créatives.
•	 un	fil	conducteur	fort	:	Octobre	Rose	(lutte	contre	le	cancer	du	sein).
•	 le Marché de Noël.
Les adhérents et l’activité : 
•	 29 adhérents avec la perspective d’accueillir dès début Janvier 2024, deux nouvelles personnes 

venant de villages alentours.
Nous nous retrouvons tous les mardis après-midi, chacune apporte ce qu’elle veut (ouvrages, jeux, 
livres…).	C’est	un	échange	d’idée	et	de	compétence	soit	un	thème	est	prédéfini	(ex.	préparation	du	
marché de Noël). Nous avons arrêté les réunions bi mensuelles du samedi (peu de participants)
•	 Randonnée	d’Octobre	rose	:	Dimanche	2	Octobre	2023.	Une	magnifique	réussite	pour	l’asso-

ciation.  201 inscriptions pour la rando. Vers 11 h30, les membres de l’association ont accueilli 
les randonneurs et les familles sous la halle (crêpes et rafraichissements). Tout le monde a pu 
profiter	de	cette	belle	journée	ensoleillée.

•	 Le 21 Octobre à l’occasion des journées «sacs et accessoires» de Malemort organisé par la ligue 
contre le cancer Comité de Corrèze, nous avons pu remettre à Madame MURAT, Vice-Prési-
dente, un chèque de 1 125 €.  

De nouveaux artisans ont rejoint notre Marché de Noël.
Le père Noël nous a fait la surprise de venir. L’association a 
exposé et vendu des couronnes, centres de table, objets de 
Noël fabriqués avec toute notre imagination ainsi que des 
écharpes,	bonnets,	mitaines.	17	h	30	c’était	l’heure	de	la	retraite	aux	flambeaux	avec	les	enfants	
et	les	parents.	En	fin	de	journée	:		vin	chaud,	bière	et	tapas	pour	le	plaisir	des	grands,	crêpes	pour	
tout le monde.
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Un été festif à l’étang !
Durant l’été 2023, du 30 juin au 16 août, petits et grands, habitants de la commune ou non ont pu 
profiter	des	animations	au	bord	de	l’étang	et	sous	la	nouvelle	halle.	
En effet, à l’initiative d’un jeune couple brasseurs Clémence et Stéphane HABRAN (brasserie HV), ins-
tallés à Saint-Germain-Les-Vergnes, les vendredis soir, se sont succédés des restaurateurs ambulants 
( foodtrucks), des animateurs musicaux et des producteurs, des créateurs et entrepreneurs locaux 
(légumes, fromages, miel, objets en bois,  overboard).
Lors	de	ces	soirées	«	fiesta	St	Pa	»,	les	enfants	ont	pu	profiter,	en	toute	sécurité,	des	aires	de	jeux	
aménagées autour de l’étang.
Afin	d’amener	de	la	diversité,	des	soirées	à	thème	(créole	et	mousse)	ont	été	également	proposées	
offrant ainsi aux participants des moments de convivialité et de partage ...
Une belle initiative estivale qui a permis de faire vivre notre commune en continuité de ce qui est fait 
tout au long de l’année par les associations pardousiennes.

Saint Pardousien(ne)s, voisin(e)s et ami(e)s, 
Bonjour, Partager des moments de convivialité simples et festifs, rapprocher les saint-pardousiens 
sur leur commune, telle a toujours été la volonté de l’association L’Ortigier en Fête.
Cette	nouvelle	année	2024	se	profile	avec	optimisme	au	vu	de	la	dynamique	et	de	la	réussite	de	nos	
4 évènements annuels (karaoké d’Avril, foire de Pentecôte, fête votive d’Août et soirée Beaujolais de 
Novembre).
Toute l’équipe tient à nouveau à remercier très sincèrement et vivement les élus communaux pour 
leur soutien, les autres associations communales et intercommunales sans lesquels la promotion et 
l’organisation de nos évènements ne seraient pas aussi réussies. 
MERCI donc à tous ceux qui ont pu contribuer à nos actions, mais aussi et surtout à vous tous, amis, 
voisins et habitués qui y participez ; nous ferons encore et toujours notre possible pour vous satis-
faire et que vous vous rappeliez de ces bons moments passés ensemble.
Retour	en	images	sur	ces	animations	2023	qui	ont	toutes	connu	un	franc	succès	!!	
Le Karaoké a fait plus que le plein, puisque la salle n’a pas pu tous vous accueillir : une très belle 
soirée.
Les beaux jours ont ensuite été l’occasion d’animer notre commune lors de la Foire de Pentecôte 
et sa centaine d’exposants particuliers et professionnels : un évènement attendu de tous qui attire 
plusieurs	milliers	de	visiteurs	autour	du	bel	étang	communal	!

LA ST PARDOUSIENNE vous souhaite une très belle année 2024.
Nous vous attendons pour notre premier concours de belote le 28 JANVIER 2024 à la salle des fêtes 
de Saint Pardoux L’Ortigier.
Nous vous préparons des soirées sympathiques pour les mois de juillet et août à la halle de l’étang, 
je ne vous en dis pas plus.
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LA VIE DES ASSOCIATIONS

Le	soleil,	les	animations	et	les	jeux	étaient	au	rendez-vous	cette	année	pour	le	bonheur	de	tous	!
Et	bien	entendu,	pour	la	fin	de	l’été,	et	pour	beaucoup	la	fin	des	vacances,	la	fête	votive	a	rassemblé	
les beaux visages bronzés et souriants autour d’un grand banquet champêtre et musical. Avec la 
nouvelle formule de libre-service proposée en 2023, près de 300 personnes se sont retrouvées cette 
année	!
Une dizaine d’artistes amateurs se sont produits sur la scène ouverte, avec la participation de l’école 
de	musique	de	Tulle,	les	enfants	ont	créé	leur	vivarium,	puis	ont	profité	des	stands	de	jeux,	avec	en	
parallèle une tombola (20 lots) et un concours de pétanque ouvert à tous qui a réuni 52 équipes, 
dans	une	ambiance	très	conviviale,	ponctuée	par	un	concert	gratuit	et	un	feu	d’artifice	offert	par	la	
mairie.

Vous avez été récemment 200 à nous réserver les farcidures (sur place et à emporter), à l’occasion du 
Beaujolais nouveau qui a clôturé les animations de notre association pour cette année 2023.
 Vous avez apprécié nos actions 2023 et souhaitez y contribuer en 2024 ? 
Découvrez nos actualités, les photos de nos évènements sur notre page Facebook et notre compte 
Instagram.
N’hésitez pas à nous rejoindre, L’Ortigier en Fête est ouverte à toutes les bonnes idées et bonnes 
volontés pour que demain soit encore plus joyeux.
Rapprochez-vous de l’un des membres de l’association ou contactez-nous dès à présent au
06	82	32	53	21	;		A	très	bientôt	et	bonne	année	à	tous	!
Le bureau 2023 :
•	 Co-Présidents : Christophe PERRIER et David BERNOTTE. 
•	 Trésorier : Jean-Marc POUGET.   
•	 Secrétaire : Régis AUMAITRE.
•	 Présidente d’Honneur :  Sandrine DEVEAUD.
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RETOUR D’UNE EXPÉRIENCE EXTRAORDINAIRE

ALLER AU BOUT DE NOS REVES
La Réunion - La Diagonale des Fous	;	L’Ile	intense	-	Le	Défi	d’une	vie	de	quarantenaire	;	c’est	une	
histoire d’amitiés créée par la passion, celle qui se joue sur un pré autour d’un ballon ovale. Ce lieu 
où la confrontation du match est tellement âpre qu’elle crée des liens indéfectibles pour réussir en-
semble	!	Avec	mes	amis,	nous	nous	sommes	rencontrés	l’année	de	nos	14	ans,	malgré	des	parcours	
différents qui nous ont plus ou moins éloignés géographiquement, jamais nous ne nous sommes 
quittés. Régulièrement, nous nous retrouvons, avec femmes et enfants, pour partager des moments 
de joie, de sororité et de fraternité car c’est comme cela que nous voulons les vivre.
Alors un soir de festivité, chacun ayant pris sa retraite rugbystique nous nous sommes dit : pourquoi 
ne	pas	faire	un	truc	fou	ensemble	pour	nos	40	ans,	mais	vraiment	fou	:	La	Diagonale	des	fous	!
Un trail de plus de 165km qui traverse la Réunion du Sud au Nord dans son parc naturel, classé au 
patrimoine mondial de l’UNESCO.

L’île de la Réunion est un département français de l’océan Indien. Elle est réputée pour son intérieur 
volcanique recouvert de forêt tropicale, ses récifs de corail et ses plages. Son site le plus embléma-
tique est le piton de la Fournaise, un volcan actif qui peut être gravi et s’élève à 2 632 m d’altitude. 
Le piton des Neiges, un immense volcan éteint, point culminant de l’Ile se dresse à 3070 m.
Malheureusement, le temps et le rugby, sport qui peut être traumatisant, ayant laissé quelques 
séquelles	articulaires	sur	certains,	je	me	suis	retrouvé	seul	à	m’inscrire	à	ce	défi.	Mais,	engagement	
pris	par	tous,	c’est	ensemble	que	nous	partirons	!	L’organisation	de	notre	séjour	et	la	préparation	
physique étaient engagées. Il fallait rendre ce beau voyage et cette expérience idyllique pour tous.
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RETOUR D’UNE EXPÉRIENCE EXTR AORDINAIRE

Le	voyage	était	planifié	pour	10	jours	;	3	jours	pour	s’acclimater,	la	Diagonale,	et	quelques	jours	pour	
en	profiter	!	Nous	avons	pu	profiter	des	sites	les	plus	incontournables	de	l’île,	en	voiture,	en	randon-
née,	dans	les	airs,	…	quel	décor	paradisiaque	!	
Mais ce trail, cette Diagonale des Fous ? 

L’avant-course, c’est l’attente avec ses proches à proximité de la ligne de départ, la concentration 
naturelle à l’approche d’un monument sportif qui nous fait prendre conscience de l’évènement. Les 
visages se ferment pour tous, derrière des sourires de façade ; dans la tête ça cogite… Il faut être 
assurément	fou	!	

A une heure du départ, il faut se séparer pour rentrer dans les SAS de départ, un câlin collectif, l’émo-
tion est présente, les larmes montent, pourtant ce n’est pas un au revoir.
Départ 21H15, le jeudi 19 Octobre 2023, je suis dans la 2ème vague de coureurs qui s’élance, les élites 
ont pris de l’avance, mais la ferveur est toujours là, et ça va durer. 6km d’une ambiance folle dans les 
rues qui longent les plages de Saint Pierre, la musique, les chants, les danses, nous emportent. Les 
Réunionnaises et les Réunionnais de tous âges sont heureux d’accueillir leurs fous, « leurs héros » ; 
c’est	la	grande	fête	annuelle	!	La	chaleur	aussi	est	présente,	30°C,	un	taux	d’humidité	à	85%,	pour	
traverser les champs de cannes à sucre qui nous amènent sur les contreforts du volcan. 

Le	début	est	euphorique,	quelle	joie	d’être	là	!	Ma	femme	et	mes	amis	se	sont	organisés	pour	me	
suivre et me soutenir le long du parcours dans les sites qui accueillent les ravitaillements : une voi-
ture	fille,	une	voiture	garçon.	Au	28ème	km	en	plein	cœur	de	la	nuit,	je	suis	attendu	à	Notre	Dame	de	
la Paix par les copains. Je suis trempe de la tête au pied, ce n’était pas prévu mais il faut se changer 
entièrement,	mais	physiquement	tout	va	bien.	On	reprend	le	parcours	car	il	faut	finir	la	1ère	ascen-
sion qui nous amène à plus de 2000m d’altitude.

C’est	la	fin	de	la	nuit,	j’arrive	dans	la	plaine	des	Cafres	;	les	garçons	(qui	ont	fait	une	petite	sieste	dans	
la voiture) m’attendent à Mare à Boue pour le petit-déjeuner. Un peu de change et c’est reparti pour 
la montée sur le Piton des Neiges. En cette matinée, il fait déjà très chaud, l’alimentation et l’hydra-
tation seront la clé pour avancer. La redescente vers Cilaos se fait par le sentier du Bloc et la Croisée 
Coteau Kerveguen (point culminant de la course à 2500m d’altitude):  c’est 1500m de dénivelé né-
gatif	sur	moins	de	10km,	ça	fait	mal	aux	cuissots	!

Les	filles	m’attendent	à	Cilaos,	KM	72,	il	est	11H.	Petite	toilette,	séance	de	massage,	un	bon	repas,	
il me faut une petite sieste. Allongé à l’ombre d’un palmier sur un terre-plein central, je m’assoupis 
pour 9 min, brossage de dents pour éliminer la bactéries (et oui, même là il ne faut pas se négli-
ger,	ne	pas	le	faire	pourrait	être	terrible).	La	suite	va	être	le	passage	le	plus	difficile.	C’est	la	longue	
remontée vers le Col du Taïbit : 7 km de montée pour 1000m de dénivelé positif, presque 2H50 en 
plein	soleil,	quelle	suée	!	

Après le franchissement du col, c’est la rentrée dans le cirque de Mafate. La descente nous
amène vers le village de Marla (un des îlets les plus visités, il compte plus d’une centaine d’habitants, 
animé par son bar, ses cultures de miel, d’aquaponie, son élevage…). Les randonneurs présents ani-
ment	le	village,	la	fête	est	là	aussi,	présente	en	plein	milieu	de	cet	espace	naturel	!	

Le prochain ravitaillement sera le dernier avant la 2ème nuit. Celle-ci est ce que j’appréhendais le 
plus dans ma préparation. Plus de 24H que je suis debout, comment mon corps et mon esprit vont-
ils faire face à cette fatigue emmagasinée…
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RETOUR D’UNE EXPÉRIENCE EXTRAORDINAIRE

Les copains sont venus m’accueillir quelques hectomètres avant le Col des Bœufs. Nous ferons une 
belle partie ensemble, avant qu’ils reprennent la route pour une nuit au lit bien mérité pour eux. Pour 
moi, il faudra arriver à Grand Place les Bas pour prendre un peu de repos. Le 114ème km se fait at-
tendre,	je	rêve	d’un	lit	de	camp	pour	m’allonger	un	peu.	J’avais	programmé	45min.	En	fin	de	compte,	
je	m’endormirai	dans	un	big	bag	(qui	fera	office	de	lit)	posé	à-même	le	sol,	17min.	Impossible	de	
dormir	plus	;	alors	on	reprend	la	piste…La	montée	vers	Roche	Plate	avec	1115m	D+	fut	difficile	;	le	
sommeil était lancinant, le sommet des montagnes dans le clair de lune et les lampes frontales des 
coureurs qui les arpentent, c’est plutôt démoralisant. A ce moment-là, je me rappelle au conseil des 
Réunionnais : « Ti pas, ti pas » ; un pas après l’autre nous fera toujours avancer. Il n’empêche que 
la fatigue me rattrape. Je décide de ne plus résister au marchand de sable ; j’aurai fait 3 siestes de 
moins	de	10	min,	allongé	dans	le	talus,	à	proximité	du	sentier	!
La nuit se termine ; le sommeil pèse toujours, mais je décide de résister jusqu’au lever du jour. Ce 
seront bien les premiers rayons du soleil qui me feront passer le cap. 
Le	ravitaillement	de	Deux	Bras	se	rapproche	et	le	petit-déjeuner	aussi	!	C’est	la	sortie	du	Cirque	de	
Mafate,	les	filles	m’attendent	en	ce	début	de	matinée	après	Dos	d’Ane.	A	partir	de	ce	moment-là,	il	
reste 30km, j’ai la ligne d’arrivée presqu’en vue… Tout du moins dans la tête, mais les copains seront 
présents pour le reste ; tous les points de ravitaillements se déroulent : La Possession, (le passage 
emblématique sur le Chemin des Anglais s’est fait dans la chaleur humide), La Grande Chaloupe et 
la montée vers Le Colorado…. 
5 km de descente et c’est l’arrivée dans le stade de La Redoute à Saint Denis. Une grande fête at-
tend tous les participants, quel plaisir de foulée la piste en terre battue qui nous permet de fendre la 
foule	pour	franchir	l’arche	d’arrivée.	Beaucoup	d’émotions	se	mélangent,	de	la	joie,	de	la	fierté,	c’est	
l’accomplissement du rêve…
Ma	Diagonale	des	Fous	s’est	quasiment	passée	comme	je	 l’avais	planifiée.	Plus	dure	que	prévue,	
mais	mes	prédictions	étaient	bonnes,	les	pépins	physiques	m’ont	épargné	tout	du	long	;	pour	finir	
un	Ultratrail,	il	faut	aussi	de	la	chance	et	j’en	ai	eu	!
Les rêves sont faits pour nous porter, nous faire envoler, pour nous faire voyager. Pour les réaliser, 
il faut se donner les moyens, mais si on le veut, alors on peut…. Mais celui-là, je voulais le vivre et 
le	partager	à	plusieurs,	alors	très	fier	de	l’avoir	fait	avec	mes	proches,	ceux	dans	la	course,	ceux	qui	
m’ont suivi, parfois jour et nuit à l’autre bout de la planète, et de vous le retranscrire par ces quelques 
lignes. 
La Corrèze c’est beau, mais la Réunion c’est pas mal aussi…

A ma femme Céline et mes ami(e)s Carole, Mirentxu, Mathilde, Sophie, Bertrand,
Alban, Julien, Thomas,

Mes compagnons de route, pour aller au bout de ce rêve !








